
! ! ! !俄罗斯和中国，时差 !小时，横跨两大洲，却
因为冬奥会，联系到了一起。北京时间明天凌晨，
索契冬奥会即将盛大开幕。昨天是本届冬奥会开
幕前最后一次奥运村媒体参观日。本报特派记者
来到位于黑海之滨的海滨奥运村，在村中找寻中
国符号。

奥运村的普通话
“家"甜蜜的家# ”这是索契奥运村《村刊》头版

的大字标题"是欢迎也是承诺。由 !$栋建筑物组
成、可容纳 %&&&人的奥运村"发散着如家一般的
温暖"向长途跋涉的“游子”张开怀抱。
对于多数人而言，家的感觉或许就在随处可

闻的乡音之中。奥运村之旅中，最让记者惊讶的就
是，在这里，听到中文的概率竟然和英语差不多。
走进奥运村，升旗广场是第一站。广场上，人

们绝不会错过的是一块透明质地的奥林匹克休战
墙。当记者来到休战墙时，耳边响起的中文介绍让
人惊喜。介绍人是来自哈萨克斯坦的志愿者小阿，
曾在杭州留学两年，他用流利的中文介绍起休战
墙的来源：“海滨村里的休战墙高 '(%)毫米"喻示
着第一届冬奥会举办的年份" 在山地奥运村的休
战墙则高 %&'!毫米" 标志本届奥运会举办的时
间。休战墙寓意体育打破壁垒与隔阂，不同国家和
不同宗教的人们因为奥运会而团结在一起。”见记
者感兴趣，他还指引着记者在海滨休战墙上找到
了国家体育总局副局长肖天以及国际奥委会委员
杨扬的名字。
医疗服务中心前台，金发碧眼的志愿者女孩

娜塔莎的中文也很不错。她告诉记者，自己曾去北
京学习中文一年多，身边还有不少小伙伴都和自
己一样有着留学中国的经历。她甚至还建议记者*

“在奥运村，你可以试着用中文与志愿者沟通，他
们中不少人都略懂中文。”
交流几乎无所不在。在运动员餐厅设立的留

言本上已有用各种语言表达获胜或是寻求友谊的
文字"其中一页写着这样一句话*“顺其自然"失之
坦然"争其必然”"中国运动员的信心和平和心态跃
然纸上。

舌尖上的中国味
途经一条条以俄罗斯或前苏联的奥运冠军、

残奥冠军名字命名的街道" 沿着奥运村主干道不
远，就来到可容纳数百人同时进餐的运动员餐厅。
餐厅里菜肴品种丰富，在这里，运动员还能品尝到
正宗的北京风味，体会一把舌尖上的中国味。
在亚洲餐饮区域，记者遇到了来自北京的面

点师傅朱晓蕾，她的拿手绝活是拉面。朱晓蕾原来
在北京老字号酒家丰泽园上班，!年前到莫斯科
工作，这次因为其独特的中国背景被抽调到索契
冬奥会来。“我做的拉面"不仅中国运动员爱吃"老
外也喜欢。”带着几分骄傲，朱晓蕾自豪地说。
作为餐饮团队中唯一的中国人，朱晓蕾格外

抢手，每次到餐厅就餐，中国运动员总爱往她那儿
凑，有什么要求也喜欢向这位朱阿姨提。这不，昨
天就有运动员悄悄提出要求：阿姨，我们想吃蛋炒
饭。向团队申请之后，朱晓蕾次日晚上就实现了运
动员的心愿。

更多体现中国形象
本届冬奥会中国派出了由 '+(人组成的代表

团参赛。入住海滨奥运村的除团部外"还有冰上队
伍"雪上各队则在山地奥运村。奥运村中，中国队
所住的 '%和 '!号楼格外显眼，还未走近，远远就
能瞧见小楼内外都悬挂起鲜艳的五星红旗。

海滨的两栋小楼共有 !&套两室一厅或者一
室一厅的家庭式公寓" 每间卧室大多安排二人"房
间里同样简洁"床、椅、衣橱、床头柜"外加台灯"客
厅里摆放的按摩床和健身自行车还都是代表团自
己从国内运来的。
午后三时，走在奥运村的主干道上，两个明黄

色的身影慢慢走来。在距离中国队大本营不远处，
记者偶遇代表团副团长蔡振华。

不提目标，不说要求，在蔡振华眼中，内外悬
挂的五星红旗对于参加冬奥会的中国队员而言，
是激励更是展示。“我们的运动员参加国际大赛，
如今并不硬性要求金牌。运动员的整体参赛能力
和原来相比提高不少。国外对中国运动员的了解
越来越多。我们希望运动员在赛场能更多体现中
国人，中国形象。”

特派记者 厉苒苒 !本报索契今日电"

! ! ! !记忆中#这已经是我第

三次在综合体育赛事的运

动员村偶遇蔡振华了$有趣

的是#每一次#听说要采访#

他的第一句话都是%这又不

是乒乓球#你让我说什么&'

多年执掌国球的经历

在这位国家体育总局副局长

的身上留下了深刻的烙印#

即使如今他的工作重心已从

小球转到了足球# 甚至是整

个中国体育# 他的直觉反应

却还是绕不开乒乓球话题$

对于西方人而言#乒乓

球有时就是中国符号#奥运

村的娱乐室里#有两张乒乓

桌#志愿者告诉记者#只要

有中国运动员出现#他们都

会特别兴奋#%因为听说每

个中国人乒乓球都打得很

好( '而著名的%乒乓球外

交'更是成为中国体育外交

史上壮丽的一笔$

在中国#至今还有冰雪

项目跨不过黄河的说法$甚

至就连本届冬奥会中国代表团#九成

以上的运动员和教练员都来自东北

三省)**薄弱的群众基础#让冰雪项

目始终火不起来+ 不过#相比往届冬

奥会#如今越来越庞大的南方媒体冬

奥报道团似乎昭示了冰雪项目在南

方的日渐青睐$

希望的是#随着冰雪项目在中国

的逐渐普及#随着北冰南展的步步延

伸#总有一天#冬奥项目也能和国球

一样有厚实的群众基础#会有越来越

多的青少年爱上冰雪#领略冬奥项目

的魅力$ 厉苒苒
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! ! ! !本报索契今日电（特派记者
厉苒苒）今晨，索契冬奥会官方确
认中国速度滑冰一姐、世锦赛冠
军于静因伤退出本届冬奥会。

前不久，%)岁的于静获得长
野短距离速滑世锦赛冠军，本届
冬奥会她原定参加女子速滑 ,&&

米和 '&&米的比赛。夺冠两周后，
她腰部旧伤复发。今晨国际滑联
技术官员吉巴尔科在采访中确认
了于静的缺席。

于静曾在 ,&&米项目中滑出
+-秒 (!，一度保持世界纪录长达
%%个月。她还是哈萨克斯坦亚冬

会、%&''—%&'% 赛季世锦赛速滑
,&&米冠军。中国速滑队有 !个名
额参加女子 ,&&米比赛，这也是
中国速滑队最有希望获得奖牌的
项目。这样一来，温哥华冬奥会铜
牌得主王北星为中国队冲击奖牌
的任务陡然加重。

中国冬奥军团今晨又折一员大将

速滑一姐于静因伤退赛


